



Novembre 2003

n° 71



Joyeuses fêtes et meilleurs vœux



*Le Président et les membres du bureau de Maurienne Généalogie vous présentent
leurs meilleurs vœux de bonheur, et vous souhaitent une heureuse année 2004*

Calendrier :

Date	Activités	Lieu	horaire	Accessibilité
Lundi 01/12	Généalogie : Gabelle 1758, utilisation et exploitation.	Salle poly	20h.	Tous
Mercredi 03/12	Utilisation de Généatique.	Local	17h	Inscription
Mercredi 10/12	Cours pour débutants	Local	17h	libre
Mercredi 17/12	Lecture d'actes/Paléo.	Local	17h	Inscription
Mercredi 24/12	Permanence rencontre papillotes et chocolat	Local	17h	Tous
Lundi 05/01	Généalogie Histoire	Salle poly	20h	Tous
	Conférencier non confirmé à ce jour			
Mercredi 07/01	Utilisation de Généatique	Local	17h	Inscription
Mercredi 14/01	Cours pour débutants	Local	17h	libre
Mercredi 21/01	Mariages sur Excel	Local	17h	Inscription
Mercredi 28/01	Permanence rencontre	Local	17h	Tous

Les inscriptions se font auprès de J.M DUFRENEY
jean-marc.dufreney@wanadoo.fr. 04 79 64 34 95

réunion du 03 novembre 2003

Après un échange animé entre les personnes présentes dès 20 heures (notre nouvel horaire), échange d'informations mais aussi pour les responsables de l'association règlement de quelques problèmes administratifs urgents, le tout comme de tradition au début de chacune de nos réunions le président Jo DUC ouvre la séance en présence de 35 personnes qu'il remercie de s'être déplacées aussi nombreuses. Il constate que le nouvel horaire de nos réunions semble convenir au plus grand nombre puisque tout le monde arrive à l'heure.

Il rappelle que cette soirée nous permettra d'entendre Monsieur Jacky MARTIN venu nous entretenir du passé de la commune de Valloire du Moyen Age à la Révolution, et donne les dernières nouvelles de la vie de l'association :

➤ **Nos permanences du mercredi :** le président rappelle l'obligation pour les permanences consacrées à l'informatique de

l'inscription préalable des personnes voulant y participer. C'est une obligation compte tenu des conditions de fonctionnement de ces séances avec un parc informatique réduit (2 Postes de travail) et l'exiguïté relative de notre local.

➤ **Adresse Internet (E.mail) :** nous constatons que de plus en plus de membres de M.G. travaillent par e.mail. Il sera demandé à tous nos adhérents de bien vouloir nous communiquer leur e.mail pour pouvoir travailler encore davantage selon ce procédé.

Pour des raisons d'économie et de travail de mise en page du bulletin de M.G. il est prévu d'envoyer par e.mail notre revue mensuelle par ce moyen à tous ceux qui peuvent le recevoir ainsi. Bien sûr les autres adhérents continueront de le recevoir dans sa forme actuelle. Par e.mail d'autres informations qui ne trouvent pas leur place dans le bulletin pourront être communiquées.

➤ **Gabelle de 1758 :** sa numérisation qui concernait 63 communes est totalement réalisée pour 58 ; 5 communes restant à rentrer. Le tout devrait être disponible pour la fin décembre.

➤ **Dépouillement des mariages :** travail entrepris le 15 octobre dernier, actuellement les mariages de 1650 à 1900 sont en cours de dépouillement pour 18 communes par 23 « dépouilleurs » bénévoles. Jean-Marc fait le point des travaux entrepris afin d'harmoniser le travail de chacun en évitant que le travail ne soit fait en doublon pour la même commune et la même période par plusieurs personnes. Une mention spéciale à ce suédois qui a entrepris le dépouillement des mariages de Montvernier dont il est originaire. Jean-Marc invite les personnes candidates à cette tâche à venir s'inscrire pour les communes de leur choix à la permanence du 19 novembre prochain à partir de 17 heures où toutes explications à ce sujet pourront leur être communiquées.

➤ Bernadette BUFFAZ cherche deux personnes volontaires pour venir aux archives départementales pour la **numérisation** du tabellion pour deux journées en décembre. Une personne se porte volontaire pour les deux séances prévues. Vous pouvez toujours contacter Bernadette, il est souhaitable de partager la journée afin de faire aussi ses propres recherches.

Le président présente notre conférencier du jour Monsieur **Jacky Martin** qui vient nous exposer le fruit de ses recherches sur l'histoire de VALLOIRE (Vallis Auréa).

J Salle

La vie à VALLOIRE du Moyen Age à la révolution française

Jacky MARTIN, très documenté et qui sait captiver son public nous remet en mémoire, les origines avant l'an mille de Valloire, puis nous fait découvrir la riche histoire de cette commune.

Cette richesse que l'on peut attribuer à l'industrielle et commerciale activité de ses habitants depuis une époque ancienne, s'est appuyée parfois sur des activités moins recommandables comme la contrebande florissante du sel lorsque les seigneurs de Savoie instituèrent une gabelle sur le sel. Le sel à Valloire (comme en Savoie) coûtait deux fois plus cher qu'en France et le Galibier était la voie empruntée par les contrebandiers qui se fournissaient à Briançon en France. (8 sols la livre en Savoie moins de 3 sols à Briançon) Les trois douaniers devaient se cacher pour ne pas avoir à faire face aux « troupes » armées des contrebandiers, (on parle de convois de 60 mulets et 30 contrebandiers) bien décidés à tirer tout le bénéfice de leur frauduleux négoce.

La gabelle était due aussi sur l'eau de vie « le droit de chopine », sur la poudre. Le seigneur de Valloire percevait également la Dîme sur les bêtes, sur le grain, (le 12^{ème} de la récolte). La taille : impôt direct dû sur la terre, c'est la commune qui paye par quartier (1/4) , et se fait payer ensuite par les habitants. Il y avait à Valloire 3 tiers : le tiers dessus, (La Ruaz, les Verneys) le tiers dessous (chozeauville), le tiers du milieu (Tigny, Point Ravier..) 3^{ème} tiers qui disparaîtra par la suite.

L'émigration saisonnière a commencé avec la vente du sel, puis elle est devenue définitive. Les Valloirins ont de tous temps, du fait de leur situation géographique, été portés au voyage et l'on retrouve souvent les descendants de ces pionniers dans différentes régions françaises en Champagne, la famille Gallice à Epemay propriétaire des champagnes Perrier Joët et Pol Roger, de grandes fortunes ont été réalisées. Plus récemment une immigration a conduit d'autres familles vers les Amériques. Le Valloirin « naïf marchand » et sa réputation s'est faite avec sa prière : « mon Dieu, je ne vous demande pas d'argent, mais juste une place à coté de quelqu'un qui en a ! »

Notre conférencier évoque aussi l'époque du début de la révolution française qui en 1793 voit fondre les cloches des villages pour armer les troupes contre l'ennemi royaliste aux frontières de la République. Ces cloches étaient très importantes pour la population de l'ensemble des villages car l'habitat dispersé de Valloire nécessitait la présence de cloches dans chaque église ou chapelle pour l'appel aux offices religieux, mais aussi pour le tocsin : appeler les paroissiens à la rescousse en cas d'incendies ou d'autres calamités. (une cloche fut commandée à Névache en 1809) C'est l'époque où les prêtres doivent prêter serment, sinon ils sont déportés à l'île de Ré. Aucun n'accepte, et ils se réfugient dans les montagnes, ou « passent » à l'étranger, bénéficiant de la complicité des villageois.

Il y a de très nombreuses chapelles à Valloire : St Bernard (1414) – St Jacques (1669) - Tigny (1730) – St Pierre bâtie sur l'emplacement de l'ancienne église – Ste Thécle construite avant le 17^{ème} siècle, détruite à la Révolution et rebâtie en 1817.

Deux mille habitants en 1561, trois mille en 1676 ce qui nécessite la construction d'une nouvelle église plus grande, qui fut consacrée en 1682.

L'alphabétisation est importante à Valloire, il y a plusieurs écoles, à Bonnenuit, la Rivine, Point Ravier, L'Archat, à noter que la première école fut fondée en 1679 « En Place », l'actuel chef-lieu.

Nobles et châtelains étaient relativement nombreux : la famille RAMBAUD fut anoblie en 1309, celle des RAPIN en 1489. En 1561 il y avait 6 notaires à Valloire.

Bien d'autres sujets furent abordés, et notamment les procès avec la commune d'Albanne par rapport à la limite des communes, par rapport à la forêt, procès qui dura 500 ans !

J Salle / J Duc

Le président remercie Monsieur MARTIN pour son brillant exposé. Il demande alors à leurs auteurs de présenter deux ouvrages à paraître avant la fin de l'année par souscription:

Marie-Claire FLORET et ses collaborateurs ont réalisé un ouvrage sur la mappe sarde réalisée en Maurienne entre 1728 et 1730 : il comporte des photos de la mappe des villages de la Maurienne ainsi que la liste de tous les propriétaires de bâtiments à l'origine. Des CD de chaque commune sont aussi proposés aux intéressés.

Jean-Marc DUFRENEY a réalisé un livre intitulé « Vivre à Saint Jean de Maurienne avant la Révolution » avec un CD regroupant les documents ou fichiers qui lui ont servi à sa réalisation.

Le président annonce aussi la sortie en Décembre du recueil sur « les Mauriennais victimes de guerre », dont il ne peut annoncer le prix de vente (dans l'attente de la réalisation des tirages) mais qui sera d'environ 8 €

*Appel à cotisation
Année 2004 : 20 € (30 € couple)
Plus 16 € pour ceux qui désirent
l'abonnement aux 4 revues
trimestrielles du CEGRA*

Le bulletin « Maurienne Généalogie » et Internet

Comme annoncé précédemment, l'envoi de notre revue d'octobre a été, à titre expérimental, expédiée à plusieurs de nos adhérents, il semblerait que la solution soit valable. Merci à ceux qui m'ont fait part de leurs remarques, j'ai essayé d'en tenir compte.

Avec ce numéro de novembre, je procède d'ici quelques jours à l'envoi par e-mail de ces deux feuilles, plus une page supplémentaire à tous les sociétaires qui m'ont communiqué leur adresse internet.

Si vous n'avez rien dans votre « boîte aux lettres Internet » vers le 15 décembre, faites le moi savoir en me communiquant votre e-mail Duc-joseph@wanadoo.fr.

Je suis toujours preneur de vos remarques et suggestions.

Jo Duc

n° 71 novembre 2003

ENTRAIDE

N° 2123 M. Francis TRACQ

31 avenue des Bermudes – Le Village – 83420 La Croix Valmer
Recherche date de naissance ou âge à son décès de François CHARVOZ+ à Bramans le 17 septembre 1689 « victime de soldats hérétiques ». l'acte donne-t-il d'autres détails ?

N° 2124 M J.P VULLIEN

18, rue de la châtaigneraie 91700 Ste Geneviève des Bois
Recherche à St Julien : mariage de Claudaz Louise DE KOLB, née en 1698, avec Antelme DE BAVOZ, et décès de la dite Claudaz

N° 2125 J GARBOLINO

5, chemin des Fins Sud Villa Romaine 74000 Annecy
Recherche : naissance d'antoine Quézel (ou quaisel, queisel, etc) vers 1727, de claude et française benoite Cartier-cantin, et éventuellement ses parents
cet antoine a émigré au canada vers 1750

N° 2126 Monique CARLESSO

7, rue des Alpes 38240 Domène
Recherche naissance de Jean PITTON né en 1787 à Montasapey fils de Joseph et de Joane POCHE.

Recherche renseignements sur Marc CARLESSO né en Italie à Romano d'Ezzelino (Vicenza) vers 1875/1890 qui aurait vécu à St Jean Marc CARLESSO

La petite histoire de :

Vivre à st Jean avant la Révolution

Voir MG précédent, n° 70 - **PROMO de NOEL** valable jusqu'au 24 décembre 2003. Pour les souscripteurs, passés et futurs, acquéreurs d'un premier livre à 16 €, le deuxième et les suivants vous sont proposés à 12 €. Voir site « Vivre à St Jean » en page d'accueil de :

www.maurienne-genealogie.org

Le Chatelet

Histoire de cette maison forte située à St Etienne de Cuines, recueil que l'on peut se procurer à la bibliothèque, mairie de St Etienne de Cuines 73130 ou par l'intermédiaire de Maurienne Généalogie (10 € + port) - auteur : Mireille MORIN

L'école du MOLLARET

Histoire de cette école de St Etienne Cuines de sa construction à sa fermeture. Recueil que l'on peut se procurer à la Bibliothèque mairie de St Etienne de Cuines 73130 ou par l'intermédiaire de Maurienne Généalogie (10 € + port) - Auteur : Mireille MORIN

Il était une fois la demeure à VALLOIRE

« La demeure était autrefois ce coin de l'étable séparé du bétail par une palissade » On peut se le procurer à Maurienne. Généalogie 4 € + port. Auteurs : Jacky MARTIN Jean Claude MAGNIN et la commission Patrimoine de Valloire.

EN FRANCE

1539 - Ordonnance de Villers-Cotterets: François 1^{er} prescrit aux curés la tenue de registres de baptêmes.

1579 - Henri 111 confirme l'ordonnance de 1539 et demande, en plus, la tenue de registres de mariages et de sépultures.

1667 - Louis XIV exige la rédaction des actes en double exemplaire. Le double doit être déposé au greffe.

1792 - La Convention prescrit aux municipalités la tenue des registres de naissances, mariages et décès, à la place des curés (loi du 20.09.1792). L'application en est faite en Savoie après l'invasion du pays (22.09) et son annexion à la France (27.11).

1793 - Rédaction des premières tables décennales par les mairies françaises.

1801 - Concordat signé entre le pape Pie VII et Bonaparte.

1823 - Eu France, les actes sont numérotés dans les registres d'état civil.

1861 - La Savoie ayant été annexée à la France le 24 mars **1860** - les maires des communes reprennent leur fonction d'officiers de l'état civil et appliquent les méthodes françaises à partir du 1^{er} janvier 1861 (*circulaire préfectorale du 21.12.1860*).

1877 - Création du livret de famille

1886 - Mention du divorce en marge de l'acte de naissance.

1897 - Mention du mariage en marge de l'acte de naissance.

1922 - Mention dans l'acte de naissance des dates et lieu de naissance des parents de l'enfant.

1945 - Mention du décès en marge de l'acte de naissance

L'ETAT CIVIL

EN SAVOIE

1560 - Emmanuel-Philibert prescrit aux curés la tenue de registres de baptêmes et de sépultures (articles 380 à 383 du "Stil et règlement du Sénat de Savoie").

1561 - Rappel des directives de 1560 par les "Nuovi ordini" du 29.05.1561.

1773 - Victor-Amédée III prescrit aux curés la tenue de registres de mariages, en plus de ceux de naissances et de sépultures. Il demande également la rédaction de copies conformes pour les juges **mages** (règlement du 13.08.1773).

1779 - Application du règlement de 1773 dans le décanat de Savoie. Celui-ci dépendant de Grenoble avait été rattaché en 1775 au diocèse de Chambéry.

1815 - Victor-Emmanuel 1^{er} recouvre son Etat. et les curés leur fonction d'officiers de l'état civil (édit du 22.12.1815 avec effet au 1.01.1816).

1816 - Des doubles et des copies des actes doivent être adressés respectivement à la chancellerie épiscopale et au juge mage (circulaire du 16.01.1816).

1833 - Rappel de l'édit de 1815 et de son mode d'application en 1816

1837 - Le modèle des formulaires des actes est fixé par lettres patentes du 20.06.1837.

1853 - Rédaction des tables décennales en Savoie.

1860 - Rattachement de la Savoie à la France